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EDITORIAL DEL DIRECTOR

Cada vez hablamos más de
sostenibilidad medioambiental,
un tema central para el futuro,

que también hemos abordado y
puesto en práctica. Sin embargo,
viendo la pobreza, el odio, la violencia
y las guerras en Ucrania, Medio
Oriente y tantos otros países que
destrozan el mundo, creo que juntos
deberíamos salvaguardar la
sostenibilidad humana. Es decir,
asegurarnos de que la humanidad,
nuestra característica distintiva,
también se salve, porque salvar la
Tierra, y, por tanto, a los hombres y
mujeres del mañana, no sirve de nada
si les falta humanidad.

Hecha de compasión, empatía,
respeto mutuo y solidaridad, la
humanidad es la luz interior que nos
conecta más allá de las diferencias:
cultiva el cuidado de los demás y la conciencia de que toda vida es sagrada. No somos
humanos que estamos solos, sino en relación con los demás, porque la humanidad es una
dimensión social. Por tanto, aquí es donde hay que trabajar: en las relaciones, para nutrir
la humanidad construyendo vínculos que reflejen toda su belleza.

No digo nada nuevo, pero es bueno volver a poner estas verdades en el centro. La mejor
manera, pensamos, es tener ejemplos a seguir para comprender que se puede ser humano,
incluso en tanta inhumanidad, ¡y que sobre todo es bueno hacerlo! Por eso hemos querido un
premio que lleve el nombre de la Beata Fasce (que va de la mano del Reconocimiento de Santa
Rita, del que os hablaremos más adelante) con el que ir en busca de quienes hacen empresa no
para lucrar, sino para crear impacto social y humano. Este es el desarrollo orientado al Evangelio
que la Madre Fasce enseña hoy al mundo. Ella, que en 1900 organizó en Casia un imperio del
bien sobre los valores ritianos, porque abrir el corazón a Dios significa abrirlo a los demás.

Luciana Delle Donne, sobre la que leerá en la página siguiente, fue la primera mujer
empresaria en recibir el premio, en la fiesta de la Madre Fasce del pasado octubre. Ella nos
recuerda que, con humanidad, la vida puede ser un compartir y no una competición... una
carrera en la que todos perdemos. Lo más hermoso es entregarse a los demás. ¡Pruébenlo y
sientan la emoción que produce!

Hay que salvar a
la humanidad 
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por Vanessa Postacchini
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Luciana Delle Donne:
“No trabajo
para ganar dinero”

“He recibido muchos pre-
mios, pero el de hoy es
una bendición". Así co-

mentaba Luciana Delle Donne al re-
cibir en Casia el primer premio "Ma-
dre Maria Teresa Fasce", un recono-
cimiento concebido por las monjas
del monasterio agustiniano de San-
ta Rita de Casia para celebrar el es-
píritu emprendedor inspirado en la
caridad evangélica, siguiendo el
ejemplo de la histórica abadesa. Lu-
ciana es una de esas mujeres que
te contagian su energía y su volun-
tad de generar belleza donde no la
hay, devolviendo la luz a los ojos de
las personas que la han perdido.
Con su empresa social "Officina
Creativa" y su marca "Made in Car-
cere", tras abandonar una exitosa
carrera gerencial, genera beneficios
con el objetivo de promover la rein-
serción social de las presas y reclu-
sas, a través de trabajos de sastrería
creativa y no solo, poniendo otra vez
en el centro una idea de economía
que valorice el bienestar social y la
persona.

¿Puede decirnos quién es Lucia-
na delle Donne?

En 2000, ya gerente a los 40
años, aterricé en Milán, tras haber
creado el primer banco en línea
(Banca 121, ndr), ganaba muy bien
pero no era feliz. Quería hacer algo
para reavivar la luz en los ojos de la

Luciana en Casia ante el cuerpo de la Beata Fasce, conservado en la
Basílica Inferior, sosteniendo en una mano el Premio (del que también
os hablaremos en las páginas siguientes)



ENTREGARSE A LOS DEMÁS ES LA ECONOMÍA DEL FUTURO
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gente olvidada, así que dejé la co-
modidad y los beneficios para volver
a Lecce. Quería ayudar a los últi-
mos de los últimos, así que aterricé
en el incómodo mundo de las cárce-
les y sus reclusas, una forma indi-
recta de ayudar también a sus hijos,
teniendo en cuenta que casi todas
son madres. Así creé "Made in Car-
cere", un proyecto para promover la
inclusión social y el impacto me-
dioambiental a través del trabajo de
las reclusas, empleadas en la con-
fección de gadgets, accesorios y
prendas a medida a partir de mara-
villosos tejidos de desecho, en una
época en la que el reciclaje era des-
conocido. Desde hace 17 años vivo
del voluntariado, garantizando un
sueldo mensual a las personas que
cuido y haciendo del trabajo la he-

rramienta que permite su rehabilita-
ción, con una disminución del por-
centaje de personas que vuelven a
delinquir una vez que salen.

Como la Beata Fasce, perseguis-
te una intuición del bien, haciendo
una elección ilógica para el mundo.
Además, ambas sois un modelo de
maternidad espiritual y femenina,
ella acogiendo a las Abejitas y voso-
tras a las mujeres prisioneras. ¿Per-
cibes esta conexión? 

En Casia la sentí muy cercana,
afín, en todas las etapas. Por ejem-
plo, en la forma en que construyó la
manera de recaudar fondos con el
boletín (la actual revista De las Abe-
jas a las Rosas, ndr), de una forma
genial, y de contaminar a la gente
para un buen uso del mundo. Yo
también, hace 17 años, inventé un

Mi objetivo
no es vender
más bolsos,
sino ayudar
a más
personas
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modelo que hoy todo el mundo co-
pia, fui contra la corriente, contra el
consumismo desenfrenado y el indi-
vidualismo.
Las dos fuimos visionarias, hicimos
algo imposible, en un momento muy
difícil. Sobre el tema de la materni-
dad espiritual, cuando hice esta
elección estaba oculta y no se hizo
explícita, ahora soy más consciente,
ya que el proyecto es cada vez más
ambicioso y estoy recibiendo mu-

chos reconocimientos importantes,
por ejemplo, del propio presidente
Sergio Mattarella, que en marzo de
2023 me concedió la Condecora-
ción de Oficial de la Orden del Méri-
to de la República Italiana. Pero la
necesidad de proporcionar herra-
mientas para que la gente crezca es
la misma que hace 17 años.

En una entrevista dijo que "entre-
garse a los demás es la economía del
futuro": ¿qué significa eso para ti?

La prisión se
convierte así

en un
entorno para

reconstruir
nuevas

identidades
y dignidad

MADE IN CARCERE Y LA SITUACIÓN EN LAS PENITENCIARIAS ITALIANAS
En la actualidad, el proyecto "Made in Carcere" se difunde en varios centros peniten-
ciarios, en Lecce, Trani, Taranto, Bari y Matera, y está dirigido no sólo a mujeres, sino
también a menores y hombres, en trabajos de sastrería y producción de galletas vega-
nas ecológicas, en la que participan hasta hoy unas 300 personas. Además, apoya la
apertura de sastrerías sociales en barrios periféricos de Italia y el extranjero. El pro-
yecto permite reducir la tasa de reincidencia, es decir, de presos que vuelven a delin-
quir. Esto confirma los datos del Consejo Nacional de Economía y Trabajo (CNEL),
que indican que la tasa de reincidencia de los presos que han realizado un trabajo es
del 2%, frente al 70% de los que no lo han hecho. Sin embargo, el último informe de
la asociación Antigone, que estudia cada año la situación en las cárceles italianas,
muestra que aproximadamente 2 de cada 3 presos no tienen acceso al trabajo, y la
mayoría de los que sí lo tienen están empleados en actividades internas de la Admi-
nistración Penitenciaria, y sólo el 4,6% trabaja para empleadores externos. Las condi-
ciones penitenciarias también son problemáticas debido al hacinamiento, con celdas
en las que la superficie por recluso es a menudo inferior a 3 metros cuadrados. Las
últimas cifras hablan de 56.674 reclusos (frente a la capacidad oficial de 51.249),
de los que las mujeres representan el 4,4% y los extranjeros el 31,3%.



Evangelio de San Lucas 24,13-38 - Los peregrinos de
Emaús: "Los dos estaban en camino... Jesús mismo
se acercó y caminaba con ellos. Pero sus ojos estaban
velados para que no le reconocieran...le habían reco-
nocido en el partir del pan...regresaron a Jerusalén".
Emaús era el hogar de aquellos dos discípulos de
Jesús. Entristecidos por el epílogo de la muerte de
su maestro, decepcionados volvieron a su casa, de-
jada por el Rabino de Nazaret. Emaús ha sido siempre el símbolo
del peregrino cristiano en el mundo, que a veces pierde el contacto
con su Maestro. Con los ojos que ya no lo ven, se vuelve a una vida
carente de esperanza y de alegría de vivir en presencia de Jesús re-
sucitado. El regreso de los dos discípulos a Jerusalén es una llama-
da a volver a la fidelidad a Cristo, a la propia comunidad eclesial, a
la fidelidad a la propia familia. El peregrino del Jubileo de 2025
sabe que el Resucitado acompaña su camino, si se le acerca la du-
da de las tinieblas, se detiene para reconocerlo al partir el pan.  
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Cómo dar y entregarse es la nue-
va frontera de la riqueza, el concep-
to es que ayudando a otros a crecer
podemos construir un mundo mejor,
de lo contrario tendremos cada vez
más desigualdades económicas,
culturales y sociales que llevarán a
la exclusión de tantas personas que
no tienen la oportunidad de expre-
sar sus habilidades, creatividad,
competencia. La economía del futu-
ro debe tener como objetivo el
bienestar común, como es el caso
del modelo replicable de economía
circular y regenerativa que he crea-
do y que ha crecido considerable-
mente a lo largo de los años (ver re-
cuadro, ndr.). No trabajo para ganar
dinero, mi objetivo no es vender más
bolsos, sino ayudar a más personas.

¿Quieres ser también una pionera
en la introducción del Bil (Bienestar
Bruto Interno), como nueva medida
de la economía, en lugar del actual
PBI (Producto Bruto Interno)?

Llevamos años afrontando este

reto. Gracias a un proyecto con la
Fundación del Sur y la Universidad
Católica, estamos promoviendo un
modelo que prioriza los parámetros
del bienestar sobre los del beneficio.
El bienestar, para nosotros, implica
construir valores intangibles, que a
menudo se descuidan, poniendo en
el centro el compromiso con el cre-
cimiento cultural y social de cada
individuo. En mayo de 2023, pre-
sentamos los primeros resultados de
un estudio de viabilidad, basado en
entrevistas con mujeres reclusas, en
el que se controlaron indicadores
como la autoestima, la confianza en
sí mismas y la capacidad de relacio-
narse con los demás. La cárcel, con-
cebida inicialmente como un lugar
de castigo, se convierte así en un
entorno para reconstruir nuevas
identidades y dignidades, permitien-
do el perdón, porque hay tiempo y
espacio para ello. A partir del estu-
dio de factibilidad realizado, esta-
mos elaborando un manual, una es-

LA CAJA DEL PEREGRINO:
HACIA EL JUBILEO 2025

a cargo de 
P. Vittorino 
Grossi osa

ENTREGARSE A LOS DEMÁS ES LA ECONOMÍA DEL FUTURO

Desde hace
17 años vivo
del
voluntariad,
aportando
un sueldo
mensual a
las personas
que cuido



8

pecie de "caja de herramientas". La
particularidad de nuestro proyecto
es su influencia no sólo en las reclu-
sas, sino también en los estudian-
tes, empresarios y gerentes, las per-
sonas que vienen de fuera a conocer
esta realidad incómoda, para que se
contaminen.

¿Cómo os acogen en las cárce-
les a las que llegan con vuestro
proyecto y qué cambios traéis?

En nuestro país, la prisión no
fue concebida para la reconstruc-
ción de las identidades, sino como
una estructura punitiva. En cuanto
a nosotros, después de 17 años,
nuestra presencia ha creado una
relación de estima con el entorno
carcelario. Nuestra tenacidad se ha
ido aceptando poco a poco y ahora,
casi mayores de edad, en lugar de
soportarnos, nos apoyan. También
porque hemos contribuido a abrir
la cárcel a personalidades como fi-
lósofos, teólogos, escritores y cele-
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bridades, como Santo Versace y su
esposa. La cárcel se ha convertido
en una especie de incubadora,
donde se desarrollan las competen-
cias no sólo profesionales, sino
también culturales y sociales de las
personas implicadas. Queremos
aportar creatividad y belleza, hasta
el punto de que amueblamos los
talleres de sastrería dentro de las
cárceles con frigoríficos, alfombras
y cortinas como en una casa. Nues-
tro enfoque no consiste en conocer
las historias de las personas deteni-
das para no juzgarlas, sino en ser
compañeros de viaje, haciéndoles
comprender que sólo nos preocupa-
mos por su presente y su futuro.

Gracias a nosotros aprenden un ofi-
cio y el ritmo de trabajo y llegan a
ser tan buenos que cuando salen
encuentran rápido trabajo y no
vuelven a cometer delitos.

¿Qué opina del Premio Fasce, el
día después?

Es un premio muy desafiante e
íntimo, que se lee aún mejor dentro
de mi modelo. Es un premio que va
a todo mi equipo, que tiene preci-
samente esta característica de
construir cada día algo imposible,
decidiendo ayudar a todos los que
llaman a nuestra puerta, presentan-
do incluso situaciones difíciles. Así
como hacía la Beata Fasce y siguen
haciendo las monjas de Casia.
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Es tentador pensar en la ora-
ción como un "sector" junto a
los muchos otros que compo-

nen el mosaico de nuestra existen-
cia. Vivimos las cosas una detrás
de otra, y con dificultad consegui-
mos relacionarlas. En realidad, esta
forma de concebir y vivir la oración
es muy reductivo.

La oración es, ante todo, una
forma de atención a lo que se vive.
Levantarse, dormir, limpiar la casa,

comer, pasear: estos gestos tienen
ya algo de sagrado. Pensemos:
cuántas veces en los Evangelios Je-
sús se detiene a contemplar la be-
lleza de las flores del campo, o uti-
liza imágenes domésticas para sus
parábolas: la mujer que barre la ca-
sa; el ama de casa que amasa el
pan; la anfitriona que honra a sus
invitados con una sabrosa comida.

Todo, pero realmente todo lo
que constituye nuestra existencia

La presencia del Señor
en la vida cotidiana

La oración
es, ante

todo, una
forma de

atención a lo
que se vive

En camino con Santa Rita durante el año de oración
y hacia el Jubileo 2025



es sagrado, es decir, habitado por
la presencia de Dios. Por nuestra
parte, no es tan necesario subrayar
esta verdad mediante, por ejemplo,
la repetición de jaculatorias o fór-
mulas de oración; más bien se nos
pide que tengamos ojos para esta
sacralidad en la que estamos in-
mersos. Aquí está nuestra tarea:
sentir y dar a las cosas lo que las
cosas ya tienen, pero que nuestro
pecado les ha quitado: la sacrali-
dad. Recuperar la transparencia del
corazón, para que todas las cosas
manifiesten verdaderamente a Dios
y nos lo comuniquen. Este es el cli-
ma que nos prepara e introduce a
conocer la paternidad de Dios ha-
cia nosotros.

Rita se convertirá en la humilde
santa de Casia, configurada con la
Pasión de Cristo, a través de toda
una vida en la que crece progresi-
vamente así: sintiendo la presencia
de Dios a través de todas las cosas.
Lo cotidiano vivido como una visita
de Dios. Y esto, desde los años de
su juventud, como esposa y madre.
Es este tipo de atención del cora-
zón el que dona unidad al vivir, lo
redime de la dispersión, recoge ca-
da fragmento y lo reconoce como

significativo, sin tirar nada. Quizás
en tiempos de Rita había más fa-
miliaridad en vivir como religiosos
incluso gestos muy sencillos y ordi-
narios. Quizás hoy nos resulte me-
nos espontáneo. Sin embargo: tam-
bién nosotros podemos cultivar es-
te clima, como atmósfera en la que
crecer en nuestra relación con el
Señor.

Rita, mujer de oración, consí-
guenos la atención del corazón pu-
ro, confiado, sencillo: que reconoz-
camos que a través de cada cosa,
Dios sale a nuestro encuentro.
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A ti, Señor, te encomendamos humildemente a
nuestros difuntos, para que, al igual que en sus vi-
das terrenales han sido siempre amados por Tu In-
menso amor, también ahora, liberados de todo mal,
entren por Tu gracia en el reposo eterno. Amén.

Anastasia De Simone (Meta NA - Italia)
Anna Pia Zampaglione (Valmadrera LO - Italia)
Angelo Di Carlo (Dimbulah - Australia)
Anna Modolo (Sassuolo MO - Italia)
Bruno Corrias (Decimomannu CA - Italia)

Carmela Bovezza (Patane - Australia) 
David Consoli (Pieve Torina MC - Italia) 
Enrica Barni (Sarzana SP - Italia) 
Enrico Trombetta (Toronto - Canadá) 
Francesca Fiscella (Cesenatico FC - Italia) 
Giuseppe Beninatti (Australia) 
Giuseppe Borzi (Ladispoli RM - Italia) 
Luciana Parenti Lodico (Lucca - Italia) 
Maria Carmina Fracella (Nardo LE - Italia) 
Pietro Grasso (Vaiverde CT - Italia) 
Rinaldo Lorenzi (Busto Arsizio VA - Italia) 
Rita Cuccarolo (Feltre BL - Italia) 
Virginia Marfori (Verucchio RN - Italia) 
Vito Alfano (Casamarciano NA - Italia)

VIVEN EN CRISTO 

LAS HUELLAS DE RITA

Nosotros
también
podemos
crecer en
nuestra
relación con
el Señor

LA ORACIÓN
Por favor, Santa Rita de mi corazón, 
para que tu recibas esta oración sincera. 
Escúchame, por favor, 
para que mi futuro y el de los demás 
estén siempre nutridos de paz y amor.
Escucha, amada Santa, 
para que todo mal nunca destroce nuestras
vidas. 

Por Michele Nappa
(Piana di Monte Verna CE - Italia)



La monja
empresaria
de Dios

Los días 12 y 14 de octubre ce-
lebramos el Espíritu, las obras y
el gran legado que nos dejó la
Beata Fasce, Abadesa del Mo-
nasterio durante 27 años, en la
primera mitad del siglo XX.

El 12 de octubre, día de su beatificación, se inauguró
la exposición "De las Abejas a las Rosas: 100 años en
muestra" fue inaugurada por la Madre Superiora, Sor
Maria Rosa Bernardinis, el Prior Padre Mario De Santis
y el Alcalde de Casia Mario De Carolis.

Creada en 1923 por la madre Fas-
ce, la revista llega hoy a miles de
hogares en Italia y en todo el mun-
do. Ha mantenido su identidad,
renovándose en sus temas y len-
guajes, manteniendo vivo el diálo-
go con la sociedad. La muestra
ofrece una visión de la vida del
Monasterio, de Casia y un pedazo
de la historia de todos nosotros.

El 14 de octubre, el protagonista fue
el 1º Premio "Madre Maria Teresa Fas-
ce", concedido a Luciana Delle Donne
(su historia está en las primeras pági-
nas, ndr). Hubo dos eventos dedicados
al Premio, confiados a la magistral
presentación de Lucia Ascione de
Tv2000: el debate con los alumnos y
el diálogo con la comunidad, durante
el cual el alcalde entregó también a
Luciana la medalla del Municipio.
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El premio es un galardón para mujeres empresarias que se distin-
guen por amoldar sus decisiones a los valores evangélicos. Las
monjas lo quisieron para promover la idea de espíritu empresarial
de la Madre Fasce, representada simbólicamente por la obra de
arte, elegida como premio y creada por sor Elena Manganelli. La
base hexagonal, que representa la Colmena de Santa Rita, el pro-
yecto de acogida de menores del monasterio deseado por la beata
habla de la construcción empresarial que nace de una caridad
sólida y concreta, para un modelo de desarrollo basado no en la
ganancia sino en el impacto social y humano.

EVENTOS BEATA FASCE
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¿Qué don obtuvo Santa Rita del Señor para ti?
Escríbenos tu historia a redazione@santaritadacascia.org

Maurizia Di Curzio, asistente del servicio de escucha del Monasterio
de Santa Rita de Casia, confía tus Gracias a la santa

Una gracia
contra la soledad

QUERIDA SANTA RITA

Querida Santa Rita,
empiezo así, como se dirigen a ti
muchos de tus devotos. Querida
Santa Rita, escriben como a una
amiga que está presente. Y tú lo es-
tás, incluso físicamente, en la alegría
y en la desesperación. A veces pien-
so, pero ¿cómo lo haces? ¿Cómo
puedes hacerles sentir tu caricia, tu

consuelo? No se trata
de cuestionar tu gran-
deza en santidad, al
contrario, escuchando y
leyendo la pasión con
la que tantos se diri-

gen a ti, te viene
de pensar que tu

presencia es la mayor
gracia que hoy obtie-

nes para nosotros.
Podemos estar conectados con per-
sonas a miles de kilómetros de dis-
tancia, y sin embargo cada uno de
nosotros está solo consigo mismo;
tiene una sensación de vacío y aban-
dono en el corazón. En este mundo
superconectado sufrimos la soledad,
el drama de nuestro tiempo. Es una
paradoja, pero es la realidad. Ya no
tenemos tiempo para dar tiempo, vi-

vimos como trenes que van corriendo
hacia mil cosas que hacer, porque
necesitamos ser alguien, hacernos
un nombre. Esto hace que nos con-
centremos en nosotros mismos, en
ser siempre perfectos. Es triste escu-
char a una madre decir que su hijo
tiene tiempo para pasear al perro,
pero no para visitarla. Pero la sabidu-
ría de esta madre la lleva, con amor
incondicional por su hijo, a rezar,
porque sabe que la oración es la vic-
toria a su sentimiento de soledad, y
dice: Tengo a Santa Rita conmigo y
nunca me abandona. Esto es lo que
debemos aprender de ti, a estar ahí,
abrir el corazón a la escucha, pero
necesitamos hablar, contarnos en
fraternidad y amistad, nutrirnos de ti.
Entregarnos al otro, por los que están
a nuestro lado, como tú hiciste con
tu familia y, dejándote sola, con el
cuidado de los leprosos. Aún hoy
desde el Cielo sabes enviar tu apoyo
a los muchos que en esta tierra ne-
cesitan un poco de consuelo y ale-
gría en sus corazones, y cuando la
señora Luisa dice, cada tictac del re-
loj pienso en Santa Rita, me confir-
ma lo preciosa que eres y lo mucho
que nos queda por aprender.
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por Alessia Nicoletti
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“¡Somos siervos del Señor
y la sotana es ropa de
trabajo!". Esta frase,

que repite a menudo, es la síntesis
perfecta del camino del Hermano
Massimo Ubaldo Monacelli, alrede-
dor del cual toda la Familia Agusti-
niana de Casia, monjas y padres, se
reunió el pasado 25 de septiembre
para celebrar su ordenación como
diácono. Una gran celebración a la
que se unieron el prior provincial de
los agustinianos de Italia, el padre
Giustino Casciano y numerosos fie-
les, gracias también a la transmisión

en directo de la concelebración, pre-
sidida por el arzobispo de Spoleto-
Norcia, monseñor Renato Boccardo.
La historia del hermano Massimo
comienza en Gubbio, uno de los
burgos medievales más famosos de
Umbría, donde nació y donde, tras
una vida como cocinero profesional,
eligió entrar en la Orden agustinia-
na. Su "sí" al Señor llegó cuando te-
nía 35 años, aunque en realidad esa
semilla se había plantado en su co-
razón mucho antes, cuando de joven
frecuentaba la parroquia de San
Agustín de Gubbio, donde creció y
con la que había desarrollado un
vínculo tan fuerte que la considera-
ba una segunda casa. En efecto,
sintió que volvía a casa cuando en
1990 aceptó trabajar para los agus-
tinianos, que lo querían a su servi-
cio, para gestionar los trabajos nece-
sarios para el funcionamiento del
convento. Aquí, entre sus herma-
nos, los días de Massimo transcu-
rren tranquilos, hasta que la Provi-
dencia se manifiesta. Y lo hace a
través de la necesidad de un fraile
anciano del que un día Massimo
tiene que cuidar, obligado por ha-
berse quedado en el Convento con
él. A partir de esa ocasión, sólo apa-
rentemente fortuita, Massimo cuida
de ese fraile como un padre durante
cuatro años y con él comprende el
sentido y el valor de la vida cristia-
na, de amar al prójimo como a uno

El Hermano Massimo
es diácono
Un doble sí para servir a Dios y a su pueblo

Comprendió
el significado
y el valor de

la vida
cristiana

El Hermano Massimo (izquierda) con Monseñor Renato Boccardo
y el Padre Giustino Casciano
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mismo, de ayudar a los débiles...
Estos sentimientos maduran en

Massimo hasta el 1 de abril de
1994, aniversario de la muerte de
su madre. Esa noche, uno de los
frailes, el padre Franco, está cenan-
do en su casa y le pregunta: "¿Por
qué no te haces fraile?". Massimo,
que hasta entonces no había tenido
el valor de reconocer, ni siquiera an-
te sí mismo, su vocación arraigada
en la infancia dice que sí y comien-
za su camino al servicio del Señor.
"En aquel momento", cuenta hoy,
"se abrió una puerta de oro dentro
de mí, porque aquel sí era el fruto
de muchos no que me había dicho a
mí mismo desde niño". Liberado,
Massimo comenzó su camino en Pa-
lermo, con el prenoviciado. Des-
pués, se sucedieron varias mudan-
zas en su vida: el noviciado en Le
Marche, 7 años en Roma, Génova,
Florencia, Tolentino, Roma y Paler-
mo de nuevo, y luego, finalmente,
durante 7 años en Casia, donde es
ecónomo y sacristán de la comuni-
dad. Un día, en una conversación

con el arzobispo Boccardo, el her-
mano Massimo recogió una segunda
señal de Dios, cuando el cardenal le
ofreció el diaconado y él dijo sí, por
segunda vez: "Porque cuando el Se-
ñor te llama -reconoció- no puedes
decir que no". Dispuesto a ponerse
aún más al servicio de la Iglesia,
comprometiéndose también en la
evangelización y la caridad, el Her-
mano Massimo se hizo así diácono,
confiado y seguro de que Dios lo
guiará siempre. "Somos del Señor,
para el Señor y con el Señor, éste es
mi objetivo. Perseverancia y cons-
tancia son las oraciones que pido.
¡Tengo tanto que agradecer!". El últi-
mo es un gran regalo de Dios que
recibió: encontrarse con un amigo,
con una gran fe, tanta que lo dejó
atónito. Un chico que había venido
de Sicilia para rezarle a Santa Rita
por su madre enferma, hacia quien
el Hermano Massimo se sintió trans-
portado. De aquí nació una hermosa
e inesperada amistad... una amistad
que lo fortaleció y lo confirmó en su
nuevo ministerio diaconal.

Cuando el
Señor te
llama, no
puedes
decir
que no

AGUSTINIANOS

Fuerte fue el abrazo de sus seres queridos al
Hermano Massimo en su día especial



“Rita: mujer artesana del futuro" es
el tema del encuentro general de
la Pía Unión Primaria Santa Ri-

ta, que se reunirá en Casia los días 6 y 7 de
abril. Una familia que desde hace 18 años
reúne a más de 8.000 devotos ritianos en
toda Italia y en el mundo, que juntas dan
testimonio de su fe y hacen concreto y ac-
tual el mensaje de Rita. ¡¡¡En esta familia
especial también hay sitio para ti!!!
Echa un vistazo al programa del evento y
participa también tú: ¡te esperamos!
Para informaciones: +39 0743 76221
piaunione@santaritadacascia.org

SÁBADO 6 DE ABRIL

9.00 horas: Reunión en el Salón de la Paz

9.30 horas: Corona de Santa Rita

10.00 horas: Conferencia a cargo de Sor
María Lucía Solera O.S.A.

11.15 horas: Encuentro con las monjas en
el locutorio grande (todos los sacerdotes
presentes, responsables de los nuevos
grupos afiliados y responsables regionales).

Desde las 14.30 a las 15.45 horas: Entrada
al Santuario para la visita y oración personal
ante la Urna que conserva el cuerpo de
Santa Rita. Durante el paso a la Urna:
cantos y oraciones a Santa Rita.

Desde las 18.45 a las 20.00 horas en la
Basílica: Adoración eucarística y nuevas
afiliaciones

DOMINGO 7 DE ABRIL

9.00 horas: Sala de paz: reunión de los
grupos con sus estandartes y uniformes

10.00 horas: Concelebración eucarística
presidida por el Padre Ludovico Maria
Centra Entrega de la lámpara del
Centro/Norte a Calabria

11.00 horas: Procesión por las calles de
Casia con la estatua de Santa Rita

Gesto de caridad: para las necesidades del
Santuario de Santa Rita de Casia

Te esperamos también a
ti en la reunión de Casia

PÍA UNIÓN PRIMARIA
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Destinar un pequeño legado testamentario al Monasterio de Santa Rita de Casia significa dejar 
la huella de tu generosidad a través del tiempo.
Gracias a los legados, podemos llevar a cabo el proyecto de la Colmena de Santa Rita, 
una esperanza para todas las Abejitas, las niñas que heredarán tu amor.

Escríbenos a monastero@santaritadacascia.org
y recibirás información para poder ayudar a menores en dificultad que necesitan tu ayuda.

Recordando en tu testamento  
quién es más indefenso,  

puedes cambiar la vida de alguien
para siempre



L a familia es la célula vital de
la sociedad porque en ella
se  entretejen relaciones

afectivas, a veces conflictivas, que
dejan huella en la vida de cada
persona, ya sea positiva o negati-
va. Por eso, la familia debe ser un
lugar de encuentro, de diálogo, de
ejercicio del autoconocimiento y
de aceptación del otro; un lugar
donde comienza la paz y donde
hay que cultivarla, un lugar donde
se crece en el respeto de los roles
y de las normas, donde madura el
amor que, con la gracia de Dios,
se transforma de eros en ágape.

Por eso queremos intentar
comprender juntos la dinámica
que existe en la familia y la crisis
que la afecta en este momento, a
la luz del Evangelio, para entender
también el proyecto original que el
Señor concibió para la familia hu-
mana. Es una idea genial, de un
loco enamorado la suya, que Él no
dudó en "hacerse carne" como Ver-
bo, eligiendo a una Madre, María,
y a un padre adoptivo, José, para
cumplir con las promesas hechas
a Abraham y a su descendencia y
para traer a la humanidad reconci-
liada, de vuelta a la Familia de
Dios Padre como hijos en el Hijo,
por medio del Bautismo.

La familia cristiana debe con-

formarse a la Familia de Dios para
ser reflejo del amor de la Santísi-
ma Trinidad. Entrar en comunión
con el Padre, el Hijo y el Espíritu
Santo, llegar a ser un solo corazón
y una sola alma hacia Ellos y entre
nosotros, requiere confianza, con-
fidencia, silencio, pero para escu-
charse y acoger al otro, respeto
mutuo, búsqueda del bien común
y la entrega de sí mismo.

Jesús nos da a conocer su rela-
ción de diálogo con el Padre en su
predicación a los jefes del pueblo:
"Porque el Padre ama al Hijo, y le
muestra todas las cosas que él ha-
ce; y mayores obras que estas le
mostrará. Este es el verdadero
Dios, y la vida eterna (había cura-
do a un paralítico, ndr.), de modo
que vosotros os maravilléis" (San
Juan 5, 20). Y a los discípulos: "Yo
soy el camino, la verdad y la vida.
Nadie viene al Padre, sino por mí.
Si me conocieseis, también a mi
Padre conoceríais; y desde ahora le
conocéis, y le habéis visto" (San
Juan 14,6). Su oración es un diá-
logo constante con el Padre e in-
cluso en los momentos de prueba
Jesús nos enseña a no replegarnos,
a no cerrarnos al otro, sino a seguir
creyendo en el amor del Padre.

Muy bien, he volado alto presen-
tándote el ejemplo de Jesús. ¡Pero

Con el diálogo y la escucha,
el amor es paciente

En tiempos
de prueba

Jesús
nos enseña

a no
relegarnos,

a no
cerrarnos a
los demás
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PARA LAS FAMILIAS

Tres
palabras:
gracias,
permiso
y perdón
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no es algo imposible de realizar! El
diálogo y sobre todo la escucha son
importantes en la vida familiar, to-
mando como modelo las relaciones
en la vida de la Trinidad. Tantas fa-
milias en crisis tienen como proble-
ma precisamente la falta de diálogo
y de escucha. Los silencios que sur-
gen aumentan el malestar, porque
no son herramientas para escuchar
al otro, sino muros que se levantan
para la autodefensa. A veces se ne-
cesita poco para vencer las resisten-
cias. El Papa Francisco nos enseña
tres palabras que pueden ayudar a
instaurar un diálogo sincero en la
familia y son: gracias, permiso y
perdón. Si además empezamos el
día con un buen día y una oración

con el Señor, seguro que las dificul-
tades empiezan a desmoronarse.

Santa Rita, experta en vida fa-
miliar y santa del diálogo, nos dice
que no siempre todo va bien en la
familia: también ella tuvo dificulta-
des con su marido. Pero si Paolo
se acercó al verdadero amor, no
fueron sólo las oraciones que Rita
elevó al Señor, sino también las
palabras, no gritadas, sino de apo-
yo, dichas en el momento oportu-
no, las que le llevaron a reflexio-
nar. Con el diálogo y la escucha, el
amor es paciente... sabe disculpar
y disculparnos, para alcanzar la
plena madurez, ¡el espejo del
Amor del Señor!



22

por Sor M. Giacomina Stuani osa

“Sor Pierina
siempre ha sido original”
Una vida en el monasterio: de Abejita a monja

Sor Pierina Bella nos dejó el
3 de septiembre de 2023
para alcanzar ante todo a su

Esposo, a su Jesús, tan amado,
anhelado, buscado aquí en el Mo-
nasterio, pero también para ser

acogida por la Madre por antono-
masia... después de la Virgen,
¡claro! Hablo de la Beata Madre
Teresa Fasce, que el 27 de di-
ciembre de 1938 acogió en el
Monasterio a Anna Maria (nombre

Vine aquí a
Casia y me

recibió la
Madre en

persona

Sor Pierina en 2018, junto con la Sra. Olga
Paoletti, también ella una ex Abejita
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de bautismo de Sor Pierina) como
Abejita: tenía más de diez años,
venía de Monteleone di Spoleto,
un pueblo situado en la zona
montañosa cercana a Casia, (era
actualmente la única monja de
origen umbro) y la Madre, como
era un día frío, le puso su capa
para cubrirla. Ella nos lo contó de
este modo: "Allá por el lejano
1938, el 27 de diciembre, vine
aquí a Casia y fui recibida por la
Madre en persona. Aquel día era
una jornada de fiesta porque era
su cumpleaños y su onomástico
(el nombre de bautismo de la Ma-
dre Fasce era Maria Giovanna, pe-
ro todos la llamaban Marietta).
Me recibió con su abrazo materno
y un beso. Hacía frío y recuerdo
que enseguida me cubrió con una
capa y me dio unos caramelos.
Éramos sólo siete; conmigo esta-
ban Palma (más tarde monja
agustiniana también con el nom-
bre de sor Teresa) e Irma (que
más tarde sería sor Arcangela)".

Cuando Sor Pierina nos contó
este episodio, ¡se le iluminaron
los ojos! Entonces la Madre la hi-
zo salir para que reflexionara so-
bre su vocación.... Y cuando final-
mente entró en el Monasterio para
responder a la llamada del Señor
y hacerse monja, la Madre Fasce
ya había dejado este mundo para
ir al Cielo.

A Sor Pierina le habría gustado
al Beato Carlo Acutis, que decía
que "nacemos originales y mori-
mos fotocopias...”. Ella siempre
fue original... en todo.... Una ori-
ginalidad que te dejaba sin pala-
bras... y que siempre te hacía
sonreír. Era muy precisa, le en-
cantaba el orden, quisquillosa y

crítica, pero con el sentimiento
justo... hasta el punto de que un
día, en un intercambio de opinio-
nes entre ella y yo, recuerdo ha-
berle dicho estas palabras, con al-
go de ironía: “Pierina, cuando es-
tés con Jesús, también le encon-
trarás algún defecto...”, y ella se
encogió de hombros con una son-
risa igualmente irónica. También
fue muy original en otra ocasión,
cuando ya empezaba a fallarle la
memoria. Era jueves y estaba re-
zando los salmos del martes con
el breviario, me acerqué a ella y
le dije: "Pierina, hoy es jueves, es-
tás en el martes, debes cambiar
las páginas". Respuesta: "¿nuestro
Señor se ofenderá si rezo los sal-
mos de otro día?” ... Sin comen-
tarios...

Curiosa por afán de aprender
cosas, no por otra cosa, bricolado-
ra en muchas cosas, mecánica
para reparar máquinas de coser y
otras cosas, apasionada coleccio-
nista de cuadros y objetos varios,
decoradora y restauradora como
hobby... una auténtica factotum-
jolly todoterreno...

Pero sobre todo fiel a la ora-
ción y a la vida comunitaria. En
febrero del año pasado celebra-
mos sus 70 años de profesión re-
ligiosa y a fines de julio sus 95
años... Dos metas maravillosas vi-
vidas con alegría y junto a su fa-
milia, un sinfín de nietos, bisnie-
tos y tataranietos, todos los cua-
les la siguen queriendo mucho.

Gracias Pierina, has sido una
compañera encantadora y muy
fuerte y un hermoso testimonio de
constancia y perseverancia. Que
el Señor te recompense con la
alegría del Paraíso. ¡Deo gratias!

Era muy
precisa,
le encantaba
el orden,
quisquillosa
y crítica,
pero con el
sentimiento
adecuado
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70 años de vida consagrada
para Sor Consolata
“Soy feliz y doy gracias al Señor que me eligió”

El 1 de octubre del año pasa-
do, Sor Consolata Sabatelli
logró una meta importante.

Y conociéndola, una meta desde
la cual volver a empezar para en-
tregarse de nuevo y totalmente a
su Señor cada día. 

"Recibe, queridísima herma-
na, la luz de Cristo; iluminada
por él, camina sin detenerte, co-
mo hija de la luz; persevera en la
fe..." "...Confírmale el santo pro-
pósito de esforzarse siempre por

la gloria de Tu nombre y la salva-
ción de sus hermanos". Son pala-
bras importantes para una mujer
consagrada... Y, en efecto, sor
Consolata vivió su vida de fe y
dio siempre a todos un mensaje
de amor, fidelidad, bondad y se-
renidad.

Hermoso y conmovedor fue el
momento en que renovó su profe-
sión religiosa: "Yo, Sor Consolata
Sabatelli, con todo el ímpetu de
mi corazón, renuevo ante ti Señor,

Una meta
desde
la cual

recomenzar
para

entregarse
de nuevo

y totalmente
a su Señor

La celebración de Sor Consolata ha sido aún
más alegre gracias a sus familiares y amigos
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ante las hermanas y hermanos
presentes, mis votos de castidad,
pobreza y obediencia, deseando
servir a la Familia Agustiniana y a
la Iglesia hasta la muerte".

La vocación es expresión de la
voluntad del Señor, de su plan di-
vino sobre cada alma. Cada voca-
ción tiene su propia historia, espe-
cialmente la vocación a la vida re-
ligiosa. Es una llamada particular
de amor que cada una de nosotras
ha sentido en lo más profundo de
su corazón.

"Después de 70 años de vida
consagrada, soy feliz y doy gracias
al Señor que me eligió", dijo Sor
Consolata durante la celebración,
añadiendo que dificultades no le
faltaron, como las hay en cual-
quier elección de vida, pero que
las superó gracias a la ayuda de
Dios, de la Virgen y de la Comuni-
dad. Y con gran humildad, conclu-
yó: "Estoy siempre agradecida al

Señor porque no ha mirado mis li-
mitaciones y ha sido siempre ge-
neroso conmigo. Quiero seguir
siendo generosa con Él, decirle
siempre "¡Sí, aquí estoy!" a cada
una de sus peticiones, y rezo para
que otras jóvenes estén dispuestas
a responder generosamente a su
llamada".

Sor Consolata dedicó su vida,
cada día, al servicio de la Comuni-
dad con la naturalidad y la senci-
llez de quien vive de un solo amor,
un amor que basta. Por Jesús se
dejaba a un lado, no pensaba de-
masiado en sí misma, estaba
siempre a disposición de los de-
más.

El pasado mes de octubre fue
una gran fiesta, con parientes, fa-
miliares y amigos reunidos a su al-
rededor para agradecerle su perse-
verancia en el santo propósito, ca-
minando al lado del Señor sin de-
tenerse nunca... ¡Deo gratias!

Rezo para
que otras
jóvenes
estén
dispuestas
a responder
generosa-
mente a
Su llamada

Con la Madre Superiora, durante un
momento de la celebración en la Basílica
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Ha dejado
muchas

pequeñas
semillas

encerradas
en los

testimonios
de quienes
lo vivieron

A cada uno de nosotros el Se-
ñor nos da dones que nos
permiten realizar aquí en la

Tierra el plan que Dios mismo tiene
para cada uno y, una vez en el Cie-
lo, construir a su lado una eterni-
dad de gozo y de paz. A Angelo
Gentili, amigo y médico de nuestra
comunidad agustiniana de Casia, el
Señor le ha hecho muchos y her-
mosos regalos, y estamos seguros
de que también allá arriba, adonde
llegó el pasado mes de agosto, el
médico los está convirtiendo en
buenos frutos. Aquí, para quienes
lo recuerdan en la oración y el
ejemplo, Angelo dejó muchas semi-
llitas. Hemos querido recoger algu-
nas de ellas, contenidos en los tes-
timonios de quienes lo vivieron, pa-
ra hablaros de un hombre sencillo
con un corazón grande, tan grande
que se ocupó de muchas personas,
no sólo en sentido médico, sino so-
bre todo en sentido humano.

Como médico, Angelo Gentili dio
y contó mucho para tantas personas
y para toda la zona comprendida
entre Casia, Norcia y más allá. Su
servicialidad nunca ha decaído, ni
siquiera cuando se jubiló. Muchas
personas pasaron "bajo sus manos"
y a algunas su intervención les dio o

salvó literalmente la vida. El doctor
Valentino Cariani, cardiólogo de Ca-
sia, que trabajó con él durante
años, lo recuerda bien: "Para mí era
más que un hermano. Corría con
ventaja, desde el punto de vista
profesional y humano, un médico y
una persona realmente especial. En
los años 80 y 90, viajábamos día y
noche para las urgencias de todos
los niveles y nos enfrentábamos a
muchas cirugías y partos, algunos
muy difíciles. En el quirófano a me-
nudo no había esperanza, sobre to-
do para algunas cesáreas comple-
jas, y sin embargo muchas veces
salimos adelante. La demostración
del valor de Angelo la vimos en el
funeral, donde estaban todos sus
colegas, junto con sus pacientes...
seguro que todos lo extrañan".

Angelo era alguien que estaba
ahí para los demás y, especialmen-
te hoy, eso no es poco. “Para mí y
para nuestra familia", dice Gian-
franco Flammini, su vecino de casa
de Casia, "Angelo era un verdadero
amigo, alguien tan completo y al-
truista como él jamás lo he conoci-
do. Era de la familia, un confiden-
te. Compartíamos largas charlas,
bromas, debates sobre temas de la
vida, ¡incluso sus chistes que no

El médico, el amigo
y el político
Angelo Gentili: un hombre,
tres corazones al servicio de los demás

A cargo de las Hermanas
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siempre eran realmente graciosos!
Era humano con todo el mundo,

aunque si le costaba, porque signi-
ficaba tender la mano a los necesi-
tados "incluso de noche". La mun-
danidad no era para él y, de hecho,
su primer amor era la tierra, la tierra
de la que había nacido, hijo de
campesino, la tierra a la que volvía
cada día. Su vida transcurría entre
Casia, su casa y su familia", recuer-
da Gianfranco, "y su pueblo natal,
San Giovenale (una fracción de Leo-
nessa, en la provincia de Rieti, La-
cio), donde cuidaba su huerto, sus
conejos, sus gallinas y sus patos.
Una pasión intensa, por eso lo lla-
mo el agricultor-cirujano, porque el
agricultor no permanecía inactivo ni
siquiera cuando desempeñaba su
importante misión sanitaria".

Su compromiso, como hombre
de izquierdas, también fue una
persona políticamente activa, a
punto tal, de que de 1999 a 2004

fue vicealcalde del municipio de
Casia. Gino Emili, alcalde histórico
de la ciudad, que estuvo a su lado
en aquellos años e incluso poste-
riormente, lo recuerda así: "Parecía
rudo, pero era un hombre de una
sensibilidad extraordinaria, sobre
todo en cuestiones sociales y de
discapacidad, y me enseñó mucho
al respecto. Cuando hablaba en la
administración, le gustaba suscitar
el debate, discutir, dar su opinión,
pero siempre estaba dispuesto a
encontrar juntos una solución. En
efecto, también sabía escuchar a
quienes le proponían una causa, y
estaba abierto a todas las situacio-
nes. Los años en que administra-
mos Casia fueron los de la defensa
de los servicios sanitarios, y cuan-
do nació el centro de rehabilita-
ción en el hospital de Casia, él fue
el primero en implicarse y poner
en marcha el pabellón, que hoy es
una excelencia".

Un hombre
simple con
un gran
corazón

Agradecemos a Gianfranco Flammini por
haber compartido con nosotros esta foto del
querido Angelo




